
O… Les accents

Seules les voyelles (a, e, i, o, u) peuvent porter un accent. Il permet de changer la 
prononciation.

Les 3 accents:

• L'accent aigu une fée une clé

• L'accent grave mon frère un siège

• L'accent circonflexe une guêpe drôle

Les consonnes doublées

Une voyelle placée avant une
consonne doublée ne porte JAMAIS
d'accent.

presser, belle, efficace, ellipse...

A quoi sert le tréma?

On peut le trouver sur les voyelles : i, e, u.
Il indique qu'il faut lire séparément les 
voyelles qui se suivent.

ca/ï/man et non caï/man
no/ël et non noë/l
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O… Les valeurs de la lettre S

La lettre S se prononce de 2 façons:

[s]
(le plus souvent)

en début de mot

 squelette

Entre une voyelle et une consonne

 masque, monsieur

Parfois, en fin de mot

 mars, bus

[z]
entre deux voyelles

vase, musée

(lors d’une liaison)

 Dans une maison

Pour que le S se prononce [s] entre 
deux voyelles, il faut doubler le S.

chaussettes
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O… Les valeurs de la lettre C

La lettre C se prononce de 2 façons:

[s]
devant e, i, y

 citron, cygne

[k]
(le plus souvent)

devant a, o, u
cuisine, carabine

Devant l, r
éclair, craie

Parfois, en fin de mot
donc

Pour que le C se prononce [s] devant a, 
o, u, il faut ajouter une cédille.

garçon
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O… Les valeurs de la lettre G

La lettre G se prononce de 2 façons:

[g]
(le plus souvent)

devant a, o, u

 gobelet, regarder

Devant une consonne

 agréable

[ᴣ]
Devant e, i, y

géographie, gymnastique

Pour que le G se prononce [ᴣ] 
devant a et o, il faut ajouter un E.

plongeon

Pour que le G se prononce [g] 
devant e et i, il faut ajouter un U.

guitare
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O… Les mots invariables
Les mots invariables ne s’accordent jamais. Ils s’écrivent toujours de la même façon.

A
à cause
alors
après
assez
avant
avec
ainsi
ailleurs
aucun
aussi
aujourd'hui
autant
autrefois
autrement
aussitôt
au revoir

B
beaucoup
bien
bientôt

C
car
cependant
certain
combien
comme
comment
contre
ceci
cela
chacun
chacune
chaque
chez

D
dans
déjà
demain
donc
dehors
depuis

derrière
dessus
dessous
devant
d'abord
d'accord

E
encore
enfin
ensuite
entre
et
est-ce que
Exprès

F
finalement

H
hélas
hier

I
ici

J
Jamais
jusqu'à

L
là
là-bas
loin
longtemps
Lorsque

M
malgré
mais
maintenant
même
merci
mieux
moins

N
n'importe
nulle part

O
où
ou bien

P
parfois
parmi
partout
parce que
par exemple
pendant
personne
peut-être
plus
plusieurs
plutôt
pourquoi
pourtant

pourtant
près de
puis
presque

Q
qui/que
quand
quelqu'un

R
rien

S
sans
sauf
sinon
soudain
sous
souvent
surtout

T
tant mieux
tant pis
tout à coup
tout à fait
tard
tôt
tantôt
tellement
toujours
tout
trop
très

V
vers
voici
voilà
vraiment
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O… M devant m, b, p

Pour les groupes de lettres "en", "an", "on", et "in" 

La règle

La lettre N devient M quand elle est suivie de m, b ou p.

un nombre simple la jambe emmener

Exceptions!

bonbon
bonbonnière
embonpoint
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O… Pluriel des noms en -ou

La règle

Les noms terminés par -ou au singulier ont un "s" au pluriel.

un trou --> des trous un clou --> des clous

Exceptions!

un bijou  des bijoux
un hibou --> des hiboux

un caillou  des cailloux
un joujou --> des joujoux

un chou  des choux
un pou --> des poux

un genou  des genoux
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O… Pluriel des noms en - al ou -ail

Règle:

Les noms terminés au singulier par –al ont leur pluriel en –aux:

Un animal  des animaux Un cheval  des chevaux

Règle:

Les noms terminés au singulier par –ail ont soit leur pluriel en –aux soit en -ails:

Un vitrail  des vitraux Un travail  des travaux

Un détail  des détails un rail  des rails

Exceptions!

des bals des carnavals des chacals des festivals …

http://cencienta.eklablog.com



O… Pluriel des noms en -s, -x, -z

Règle:

Les noms terminés par –s, –x ou –z ne changent pas au pluriel.

une souris des  souris

le prix  les prix

un nez  des nez 
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O… Les accords dans le groupe nominal

Dans le groupe nominal :
• Le nom s’accorde en genre et en nombre avec son déterminant.
• L’adjectif s’accorde en genre et en nombre avec le nom qu’il accompagne.

un grand chapeau une grande chemise
N masc. sing. N fém. sing. 

des grands souliers des grandes chaussettes
N masc. pl. N fém. pl.
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O… a ou à

a
C’est le verbe avoir.

On peut le remplacer par « avait ».

Il a un sac rouge.
 Il avait un sac rouge.
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à
C’est une préposition.
Ce mot est invariable.

Elle va à la boulangerie.
 Elle va avait la boulangerie.

Devant un verbe à l’infinitif, 
on écrit toujours « à ».

Il faut apprendre à parler.



O… ont ou on

ont
C’est le verbe avoir.

On peut le remplacer par 
« avaient ».

Ils ont un des sandwichs.
 Ils avaient des sandwichs.

on
C’est un pronom personnel.

On peut le remplacer par Léon.

On va à la piscine.
 Léon va a la piscine.
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O… est ou et

est
C’est le verbe être.

On peut le remplacer par « était ».

Le chien de la voisine est gentil.
 Le chien de la voisine était gentil.

et
C’est un mot de liaison invariable.

On peut le remplacer par « et puis ».

Il aime les bonbons et les chocolats.
 Il aime les bonbons et puis les 
chocolats..
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O… sont ou son

sont
C’est le verbe être.

On peut le remplacer par « étaient ».

Les poissons sont rouges.
 Les poissons étaient rouges.

son
C’est un déterminant.

On peut le remplacer par « mon » 
ou « ton ».

Il a mis son bonnet.
 Il a mis ton bonnet.
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O… ou ou où

ou
C’est un mot qui indique le choix.

On peut le remplacer par « ou bien ».

Tu veux un stylo ou une gomme?
 Tu veux un stylo ou bien une 
gomme?

où
C’est un mot qui exprime le lieu.

Ont peut le remplacer  par « à quel 
endroit ».

Je sais où elle habite.
 Je sais à quel endroit elle habite.
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